

## En el Senado

# El proceso Berenguer-Navarro

(Por teléfono)

## El fiscal da comienzo a su informe

21, 22 30 h.

### Lectura de declaraciones

A las diez de la mañana continuó en el Palacio del Senado la vista del Consejo de guerra contra los generales Navarro y Berenguer.

En escafios y tribunas hay más concurrencia que en días anteriores.

El relator termina la lectura de la declaración del coronel Capablanca, que expone detalladamente la situación de Igueriben, afirmando que se hallaba rodeada de galerías enemigas que hacían imposible no sólo el intentar una acción ofensiva, sino el poder realizar operaciones de defensa.

Afirma que repetidas veces oyó quejarse al general Silvestre porque no le enviaban los refuerzos pedidos, los cuales, de haber sido dispuestos en la forma solicitada por aquél, no hubiera sido necesario en un número superior a 30.000 hombres.

Agrega que el general Silvestre propuso que se simulara un desembarco en Alhucemas, con objeto de distraer la atención del enemigo y así poder asegurar la retirada de Annual en la forma más conveniente para nuestras tropas.

Dice que el valor estratégico de la posición de Annual es completamente nulo, y que así pudo comprarse en la práctica, subrayado por las condiciones deficientes del material.

Agrega que la moral de las tropas era buena, pero que ante las sucesivas victorias del enemigo durante el abandono de las posiciones, aquélla fué decayendo, mientras sucedía lo contrario entre los rebeldes, que se envanecían a cada triunfo que obtenían.

### Declaración del ayudante de Silvestre

El teniente coronel don Tulio López, ayudante del general Silvestre, declaró que le correspondió en suerte ir desde Annual a Melilla para cumplir en la plaza un encargo que le dió su jefe.

Preguntado que cuál era ese encargo, respondió que el general Silvestre le había ordenado que abriera un cajón de la mesa de su despacho y recogiera varios documentos y cartas de asuntos particulares y, en unión de 1.000 pesetas que le entregó, se los enviara a su madre.

Esta ha sido toda su intervención en el asunto y que los demás acontecimientos le cogieron en la plaza, pero no pudo enterarse de ningún detalle más.

### El teniente coronel Pérez Ortiz

El teniente coronel señor Pérez Ortiz, que fué hecho prisionero de los moros, no aporta en su declaración ningún dato interesante.

### Un incidente

En este momento entra en la tribuna de la Prensa un agente de la Policía, y al darse cuenta los periodistas de la presencia de éste, recogen las cuartillas y abandonan la tribuna.

El general Weyler ordena que el agente de Policía y cuantas personas extrañas a la Prensa que se hallan en la tribuna se retiren, y con esto queda resuelto el incidente, volviendo los periodistas a ocupar sus puestos respectivos.

### El capitán Correa

Se lee la declaración del capitán Correa, quien expone la situación en que se hallaba Annual días antes de la catástrofe, y relata con gran número de detalles la forma en que ocurrieron los desastres de Nador, Zaitún y Monte Arruit.

### El expediente Picasso

Empieza a leerse el expediente que instruyó el general Picasso después del derrocamiento de la Comandancia militar y en cumplimiento de órdenes del Gobierno.

El general Picasso expone que pudo comprobarse que las confidencias que tenían las autoridades militares eran contrarias a la realidad, y explica la gestación y realización de la tragedia.

El general Picasso se muestra opuesto en absoluto a la concesión de premios a los militares que en aquella época se encontraban en Marruecos.

Se suspende la sesión para reunirse a las cuatro de la tarde.

### Informe del fiscal

A las cuatro en punto de la tarde el duque del Robl declaró abierta la sesión.

La animación en escafios y tribunas es grande, contrastando con la desanimación de los días anteriores.

El fiscal informa acerca del expediente de Picasso, abundando en muchos de los puntos señalados en aquél.

Comienza a hacer historia de la situación en Melilla desde el mes de febrero de 1921, en que, a su juicio, comenzó a iniciarse la campaña entre los rebeldes, que dió como consecuencia pocos meses después la retirada de nuestras tropas.

Opinaba el coronel Morales—continúa el fiscal—que no era imposible intentar la marcha sobre Alhucemas, como estaba proyectado, sin antes haber llevado a cabo la ocupación de Annual y tener formada una línea que, partiendo desde dicha posición, se extendiera por Sidi-Dris y Abarán.

Esta plan fué remitido al alto Comisario, el cual lo aprobó, pero después no se preocupó de la organización de fuerzas, la acumulación de materiales y la aportación de todos los elementos que son necesarios para poder llevar a la práctica un plan de esta naturaleza.

El alto Comisario ni nadie se preocupó de preparar los efectivos convenientemente para llevar a cabo el plan aprobado.

Sólo el general Silvestre llegó a exponer su temor de que si fracasaba la acción política probablemente no podría imponerse al enemigo por la fuerza de las armas, y por eso propuso la creación del grupo de Regulares de Melilla.

Sin embargo el general Silvestre no llegó a exponer con toda decisión la necesidad de que se aumentaran las fuerzas, sino que se limitó a indicarlo vagamente, pues guiado por su optimismo de siempre, confiaba en que su buena estrella le había de deparar en esta empresa otro triunfo, que sería uno más de los obtenidos anteriormente.

### La ocupación de Abarán

Se lleva a cabo la ocupación de Abarán y la hace el comandante Villar, al mando de 1.500 hombres.

Esto ni es reglamentario ni es aceptable, pues el mando de una columna no puede ser confiado a un jefe de esta graduación, aunque en este caso se trate de un comandante como el señor Villar, en el que se reconocen por todos buenas condiciones de mando.

Después se dijo que habíamos tomado la posición de Abarán sin disparar un solo tiro, pero se ocultó cuidadosamente que enfrente de la posición había una harca numerosa, que constituía en todo momento un serio peligro.

No obstante saberse esto a ciencia cierta, el comandante Villar se retiró con las fuerzas, quedando sólo una batería y escasos elementos para guarnecer la posición.

La forma de llevarse a cabo todo esto fué evidentemente equivocada, y prueba de ello es que al abandonar el comandante Villar la posición los moros que la rodeaban procedieron rápidamente al asalto y los jefes que allí habían quedado pagaron con sus vidas los desastres ajenos.

La posición en que habíamos entrado sin disparar un solo tiro, pocas horas después ardía y quedaba en poder del enemigo.

Tampoco resulta explicable que las fuerzas del comandante Villar no volvieran en auxilio de los que habían quedado en Abarán, pues indudablemente tuvieron que tener conocimiento de cuanto ocurría.

Después del asalto a la posición de Abarán viene el ataque a Sidi-Dris, y aunque ya no cabe duda de los propósitos del enemigo, luego no se hace nada por poner las demás posiciones en las condiciones debidas para la defensa, a fin de poder, por lo menos, resistir el ataque.

Desde entonces comienza la agitación en el campo, y viene luego, como consecuencia, el enardecimiento del enemigo al ver con qué facilidad va ocupando nuestros terrenos.

### La ocupación de Igueriben

Cuando se llevó a cabo la ocupación de Igueriben, el comandante general no creyó, por lo visto, oportuno proce-

der a la ocupación de la loma de los Arboles, porque vió que para nosotros no tenía condiciones estratégicas, pero olvidó que, aunque así era efectivamente, para nuestras fuerzas no ocurría lo mismo desde el punto de vista del enemigo, pues a éste se le dejaba un lugar magnífico para poder guarecerse en el caso de intentar una agresión, como la experiencia lo demostró después, pues a última hora, cuando ya no era posible, se quiso proceder a la ocupación de la loma de los Arboles.

Ante el empuje del enemigo y lo difícil de la situación, el comandante general solicitó nuevamente el envío de fuerzas, pero el alto Comisario piensa que suspendidas las operaciones de avance, había fuerzas suficientes para poder defender las posiciones y por eso no envió los refuerzos pedidos por el comandante general.

Y por si fuera poca la fuerza de los hechos, las confidencias que recibían las autoridades militares coincidían en que los propósitos de Abd-el-Kin eran los de arrollar con el empuje de su numerosa harca a todas nuestras fuerzas dispersas en la zona de Melilla, guarneciendo las diferentes posiciones.

Y esto lo sabían también el comandante general y el alto Comisario.

El comandante general no quiere ver lo que la realidad evidencia, y el alto Comisario no quiere adoptar las medidas que el caso requería con toda urgencia.

Y la realidad era que en cinco días el enemigo obtuvo tres victorias sobre nosotros, lo que causó, como es consiguiente, un deplorable efecto en la moral de las fuerzas.

Y aún hay más: El capitán de la 15.ª compañía preparada para realizar una acción ofensiva, y así lo comunicó claramente al comandante general.

Y en vez de adoptar las precauciones correspondientes, se dejó a la harca en libertad para que pudiera elegir los lugares que creyera conveniente para su emplazamiento.

Igueriben está cercado por tres grandes colinas, lo que viene a constituir una especie de cinturón, en el que estaban encerradas las fuerzas que la guarnecían.

Y en esa posición se establecieron cinco compañías del regimiento de Cebríola, otras cinco del de Alava, dos baterías de Montaña, una batería Li-

gera, una sección de Montaña, dos de Ingenieros, tres de Sanidad, dos taboques y dos escuadrones.

La posición no tiene capacidad para que todas estas fuerzas pudieran desenvolverse en un radio conveniente.

Sucedo que no se pueden llevar convoyes de viveres los días 19 y 21 y las fuerzas empiezan a sufrir las penalidades del asedio, aumentando aquéllas hasta el extremo de que se morían de sed y algunos tuvieron que beber vinagre y otros sus propios orines con azúcar, hasta que al día siguiente el enemigo obtiene la victoria sobre aquellas fuerzas desfallecidas por el hambre y la sed.

### ¿Por qué se realizó la retirada?

En Annual, sigue informando el fiscal, ocurrió lo siguiente:

El comandante general, ante el asalto iniciado por las fuerzas de las harcas enemigas, reúne a los jefes y les pronuncia una arenga para que al frente de las fuerzas respectivas resistieran con toda decisión el empuje; pero después, de una manera repentina, el comandante general cambia de criterio y ordena la retirada, aunque él con algunas fuerzas permaneció en Annual.

¿Por qué cambió tan rápidamente de criterio el comandante general? ¿Obedeció al pánico impuesto o se lo aconsejaron los jefes? ¿Se lo indicó el alto mando?

Estos son los tres extremos que se han debido aclarar y que no ha sido posible hacerlo por las limitaciones que le fueron impuestas al general Picasso para instruir su expediente.

### Signe el informe del fiscal

El salón está completamente lleno, notándose la presencia de muchos ex senadores y ex diputados.

Después de un ligero descanso, el fiscal continúa su informe.

Ordenada la retirada, esa retirada tan repentina, no se hace con orden, ni es posible hacerla, porque era imposible establecer una forma metódica de poder llevar a cabo en buenas condiciones. Y es claro, obrando de esta forma, la retirada no podía tener otras consecuencias que las que tuvo.

Es abandonada la artillería y la columna que sale desde Annual no se defiende en Ben Tleb como estaba ordenado, y en medio de esta anomalía comienza el pánico a apoderarse de las fuerzas y se lleva a cabo una retirada bien precipitada y de tan desastrosos efectos.

Al encargarse de la columna el general Navarro, tiene el propósito de no abandonar la línea Dar Dirus, Kandussil, Dar Queddani y Telatza, pero la idea no la lleva a efecto y sólo llega con la columna hasta Bat-I, y luego a Tistuin, para quedar después en Monte Arruit.

Pero al llegar a Monte Arruit no era una columna lo que mandaba el general Navarro, sino un grupo numeroso de fuerzas desordenadas e invadidas por el pánico. Quedan las baterías en poder de los moros, y éstos, que al principio tenían el natural temor de que habían de ser rechazados violentamente, al ver que nuestras fuerzas abandonan las posiciones de primera línea se enardecen y avanzan hasta llegar a Monte Arruit, en donde se instalan convenientemente y dan comienzo al asedio.

La g) el fiscal detalla las fuerzas que había de guarnición en cada una de las posiciones, la forma en que éstas fueron evacuadas, las bajas que tuvimos y el material perdido. Dice que la mayoría de los jefes abandonaron las posiciones sin realizar el menor esfuerzo ni intentar siquiera la resistencia.

Agrega que si al iniciarse en Annual la retirada se hubiera establecido previamente un plan, se hubieran constituido grupos de fuerzas que, distribuidas estratégicamente, hubieran contenido el avance de los rebeldes.

### Lo ocurrido en Dar-Quebdani

Peor quizás, que todo lo ocurrido en las posiciones a que anteriormente he hecho referencia—signe el fiscal—es lo sucedido en Dar-Quebdani.

Al iniciarse la agitación en el campo, el coronel Araujo llama al presbítero Kadir Amar, jefe de la cabila de Beni-Said, y le consulta y casi le hace el árbitro de las posiciones de este sector.

Amar dice que la cabila permanecerá fiel a España, pues a este fin él pondrá toda su influencia y le anuncia

que en otro caso le dará cuenta oportunamente.

Después el coronel Araujo llama a otros jefes, a los que le hace la misma consulta que hizo a Kadir Amar, y obtiene de ellos informes y contestaciones vagas e inseguras.

El día 25, el Kadir Amar se presenta nuevamente al coronel Araujo y le dice que no responde de la fidelidad de la cabila, pues parece que en el seno de la misma existe agitación y que ha tomado incremento la idea de rebelarse.

En vista de estos informes, el coronel reúne a los jefes y oficiales, y las dos terceras partes de éstos se muestran partidarios de la rendición, y sin más ni más, así se hizo.

El coronel, con los jefes, abandonan la posición, saliendo aquél montado en un burro, pues a causa de una lesión que sufría, no podía caminar a pie.

### Por el contrario...

En contraste con la forma en que fué abandonado Dar-Quebdani está el comportamiento de los defensores de una casa fortificada perteneciente a dicho sector, que dieron muestras de saber cumplir con su deber.

Las fuerzas, que al mando de un capitán se hallaban encargadas de la defensa de dicha casa, recibieron órdenes del coronel para que se rindieran, pero no cumplieron la orden.

Al cercar la posición los moros y apoderarse de ella, se concentraron para apoderarse de la casa fortificada y mandaron un emisario al capitán para hacerle saber que las demás fuerzas ya se habían rendido y que ellos hicieran lo mismo, pues toda resistencia que intentaran habría de resultar ineficaz.

Lejos de atender la indicación, el capitán y las fuerzas se aprestaron a defenderse hasta el último momento, como así ocurrió, y cuando los moros procedieron al asalto ellos se defendieron con la bayoneta calada, resultando en la lucha el capitán y los demás oficiales que en la casa había con heridas graves, a consecuencia de las cuales fallecieron unas horas después.

Por cierto que conviene hacer constar que entre los prisioneros había un soldado oficial y muy pocos soldados, lo que no ocurre con los jefes.

### Otras páginas lamentables

El caso de Kandussil también es parecido a otros ya relatados.

El capitán se aprestó a la defensa, pero los dos tentes se mostraron francamente decididos por el abandono y sin intentar siquiera la resistencia la posición fué abandonada, a pesar de la poca importancia que en aquellos momentos tenía el número de rebeldes que amenazaban Kandussil.

El abandono de Sammar es otra página lamentable.

Censura duramente a los que llegaron a Melilla, por haber abandonado sus puestos.

A las siete en punto se suspende la sesión, continuando el fiscal en el uso de la palabra.

## Casa HIDALGO

P. Cervantes, 18.—Teléfono 554

Abanicos y artículos para regalo; canas con somiers, 45 pesetas; bombillas, a peseta.

## Últimas cotizaciones

de los mercados reguladores

Madrid 20, 1'30 h.

Vacas buenas, de 3 04 a 3 15 pesetas kilo canal.

Ilem regulares, de 3 02 a 3 04 ídem ídem.

Novillos, de 2 83 a 3 04 ídem ídem.

Bueyes, de 2 70 a 2 90 ídem ídem.

Corderos de lanas, de 3'40 a 3'50 ídem ídem.

Ilem rapones, de 3 a 3'10 ídem ídem.

Impresiones.—Existencias en ganado vacuno, muchas. En ganado lanar, regulares.

Tendencia, precios firmes en ganado lanar y fojcs en ganado vacuno.

Con relación a los tipos de cotización anterior el ganado vacuno ha experimentado un descenso, mientras que el ganado lanar ha experimentado un alza en los precios de cinco céntimos.

## De palpitante interés

# Un problema grave en Extremadura que lo solucionan los catalanes

## En la solución interviene un farmacéutico extremeño

Señor director del CORREO DE LA MAÑANA.

Querido amigo: Adjunto le mando copia de la solicitud que dirijo al excelentísimo señor presidente del Directorio militar, por si tiene a bien publicar en el periódico de su digna dirección, con objeto de hacerla pública, para que enterados agricultores, ganaderos y propietarios, se pongan de acuerdo para aprobar éstas o presentar otras mejores, pero todo menos seguir como estamos, que es camino de pérdida y ruina.

Realmente aceptado como único procedimiento la fórmula empleada por los ingenieros de la Mancomunidad Catalana, no hay razón para roturar, siendo indiferente que la extinción se haga por el Estado o por los propietarios. Como prueba le cito lo siguiente: En mi dehesa de «San Blas», que había una plaga enorme, la terminé en menos de setenta horas, y eso que el insecto era grande, pues los había con alas. Gastos que tuve que hacer: trébol aleros a cinco pesetas, cinco días, 75 pesetas; 100 latas (de las de gasolina), con el líquido preparado para regar, a una peseta, 100 pesetas; tres pulverizadores, a 80 pesetas, 240; claro es que estos aparatos sirven para otras dehesas, y, terminada la campaña, se pueden dedicar a otros usos.

Total de gastos, 415 pesetas.

Comparemos con los hechos este mismo año en la dehesa «La Marquesa»: Personal, 25 jornaleros trabajando cuarenta y cinco días, con un jornal de tres pesetas (songo el término medio), importa 3 375 pesetas, más 12 jornaleros para abrir hoyas y colocar la trocha de zinc, catorce días, con cuatro pesetas de jornal, 672 pesetas, gasolina, 125 cajas a 27 pesetas una, 3 375 pesetas. Total del gasto hecho por el propietario, 10 422 pesetas. Gastos hechos por el Estado, 125 cajas de gasolina y benzol, más de 3 000 metros de zinc; como esto no sé el coste, lo calculo muy bajo, en 5 000 pesetas. Campaña de invierno 70 hectáreas cruzadas con dos rejas, 2 500 pesetas. Después de todo esto se ponen multas de 500 pesetas al propietario, por ser los trabajos deficientes; en esto no contamos gastos de ingenieros, peritos y capataces que nombra el Gobierno ni los perjuicios que tiene el propietario.

La opinión formará juicio de lo antes expuesto.

Reciba la Mancomunidad Catalana y sus ilustres ingenieros mi más entusiasta felicitación.

Sería injusto si no nombrase al farmacéutico de esta, señor Sanz de la Cruz, el que por no poder venir un técnico de la Mancomunidad se prestó a preparar la fórmula introduciendo al-

gunas reformas que la hacen que se adapte mejor en esta región.

Dándole las gracias y rogándole perdone esta molestia, queda suyo afectísimo y a. s. q. e. s. m.,

ANTONIO M. GÓMEZ BRAVO.

Campanario, 21 de junio de 1924.

Excelentísimo señor presidente del Directorio y jefe del Gobierno.

El que suscribe, presidente de la Junta de Plagas de este término municipal, a vuecencia con el debido respeto expone lo siguiente:

Siendo el problema de la langosta acaso uno de los más graves que existen en la nación, pues no es solamente los daños que el voraz insecto causa a la agricultura y ganadería, que bien puede asegurarse que dicha fuente de riqueza está seriamente amenazada, sino que además constituye un serio peligro para la paz pública desde el momento que se presentan como responsables a ganaderos y propietarios, por que esta clase social se resiste a roturar sus terrenos, fundándose (a mi juicio con razón), en que se destruyen los prados naturales, base esencial para la ganadería, después de considerable ineficaz para la extinción de la plaga; esta resistencia irrita a la clase trabajadora que, por su incultura o malos consejos, no se fija en que aquella otra clase, no hace más que defender su riqueza, y como consecuencia una de las fuentes de la pública.

No se le puede ocultar que esta lucha entre dos clases productoras tan importantes, puede traer consecuencias gravísimas; esto llegará el día que los propietarios y ganaderos, viendo destruida su propiedad por la campaña de invierno y los enormes gastos que tienen que hacer en primavera, se nieguen a la extinción en esta última campaña, y entonces las masas de langostas arrasarán, no solamente los sembrados de las provincias invadidas, sino que podrían llegar hasta las fértiles huertas de Valencia y Murcia.

Por lo anteriormente expuesto, suplico a vuecencia que por el Gobierno, que dignamente preside, estudie las bases que a continuación expongo por si pudieran ser solución para este problema.

1.ª Que la extinción se haga por el Estado y no por los propietarios.

2.ª Se supriman las roturaciones por perjudiciales e ineficaces.

3.ª Se acepte como único medio la fórmula empleada por los ingenieros de la Mancomunidad Catalana, que tan excelentes resultados dió en aquella región, comprobados sus efectos maravillosos por esta Junta que tengo el honor de presidir.

Favor que espero merecer de la reconocida rectitud de vuecencia.

## “El Túnel”

Vinos del país, Valdepeñas y Rioja. Gómez Cruzado, botella, 1'50. Teléfono 550.



La política en Francia

La crisis del nacionalismo

En un artículo enviado desde París el diario La Razón, de Buenos Aires, días después de aquella neblinosa y triste mañana del mes de diciembre, que vi como desfilar ante la estatua ecuestre de Juana de Arco la comitiva que acompañaba los restos de uno de los más grandes escritores franceses en los comienzos del siglo actual—de Maurice Barrés—decía: «El nacionalismo, aquí, en Francia, tenía un brazo y una inteligencia; el brazo era Marius Plateau, la inteligencia Maurice Barrés; el brazo lo envió a la tumba Germaine Berton, a lo que fué inteligencia la he visto hoy pasar entre vana pompa oficial y rasgantes sonidos de trompetas, por la rue de Rivoli, con dirección a Notre Dame, como primera estación de las muchas restantes hasta llegar a la tierra en que ha de descansar. ¿El nacionalismo francés qué va a hacer sin brazo y sin inteligencia?»

La interrogación abre cauce para amplias respuestas, y en muchas de ellas hubo de predecir lo que luego, el tiempo, vino a confirmar. El nacionalismo francés al modo clásico, como lo sentían Plateau y Barrés, como lo sentían Daudet y Maurras, no cayó ciertamente porque le faltara el brazo y la inteligencia; esas faltas fueron lamentables, pero para la marcha política de una idea son episodios que no tienen más importancia que la aparente que se le quiera dar en relación con las personas que desaparecen. El nacionalismo sentido integralmente por hombres de noble sinceridad y de alto valor moral se derrumbó empujado por la misma fuerza que hizo caer ese otro nacionalismo vergonzante que encarnaban Millierand y Poincaré: por la densidad democrática del pueblo.

Las elecciones del día 11 de mayo, que tantas cosas han motivado, dieron al traste con todo el armadillo nacionalista apuntalado por los miedos de la guerra y por las alegrías desapoderadas de los primeros tiempos de la paz. Francia, que pasó todo el siglo XIX en constante conmoción por crear un contenido ideal en cada ciudadano primero, y después en el conglomerado social, no podía en este siglo presente, dar paso a lo que está en pugna con su credo democrático. El nacionalismo se creyó facultado para poder infiltrar su esencia conservadora en la vida política y se equivocó completamente. La densidad civil del espíritu francés no admite ninguna ingerencia que se apoye en estados de fuerza, porque ese espíritu que luchó con denuedo por conquistar las libertades que hoy disfruta, no iba a dejar arrebatárselas aunque se interpolase en ellas un sentimiento nacionalista, que no por prudente dejaba de representar una regresión.

Acompañando de la desaparición del brazo y de la inteligencia, otros factores iban modificando el panorama político de la nación vecina. Varios problemas, hondamente trascendentes, vinieron a reclamar resoluciones que el Gabinete de París no podía dar más que pensando en las esencias de puro democrático del pueblo francés; aquellas cuestiones como la del Ruhr y la de Besarabia que fueron provocadas y resueltas por ministros de la República con el mismo criterio estrecho que si fueran ministros del Imperio, suscitaban no sólo en las masas sociales sino, también, en parte no escasa de los órganos directores, un ansia de salvaguardar las ideas puras de la libertad, que desde las barricadas fueron llevadas a la Constitución.

Para defender la libertad, que podía ser amenazada, se agruparon las izquierdas. Les importaba más que la vitalidad de lo que era su contenido ideal el concepto que a las demás naciones le pudiera merecer una que en pleno siglo XX dejaba que se robusteciese el nacionalismo, y que ese nacionalismo se convirtiera, al fin, en un poder personal; no admitían ni aun el supuesto de simpatías por la idea que no sólo repudiaban como idea, sino que debían combatir por entrañar un peligro. Y el nacionalismo, al que ya le faltaba el brazo y la inteligencia, comenzó a atravesar sus momentos de crisis. Su caída, ya iniciada con los incidentes a que dió lugar el proceso Germaine Berton, no la pudieron detener los arranques bélicos de León Daudet ni la fuerza dialéctica de Charles Maurras; poco a poco la opinión que se formó en contra de los que lo dirigían fué siendo tan amenazante que comenzaron las deserciones; al nacionalismo se le principió a culpar de los trastornos económicos, de las dificultades que a cada instante surgían entre los antiguos aliados que invadían las tierras alemanas, del aislamiento en que Francia comenzaba a estar, pues las relaciones con algunas potencias europeas eran francamente difíciles; por otra parte, las reparaciones no se llevaban a cabo, la nación vencida no pagaba y, por tanto, los dommages de guerra no se satisfacían. Todo esto fué creando un manifiesto malestar, aumentado cuando Poincaré obligó que la Cámara diera su voto, en referendo, al acto dictatorial de los Decretos Leyes.

El nacionalismo, en ese momento, se hundió completamente. El pueblo, entonces, se dió cuenta que no pueden coexistir la libertad y el privilegio. Hay que optar por la una o por el otro, porque si a la libertad la ampara el privilegio, luego, fatalmente, se quiere llegar a esgrimir el privilegio en contra de la libertad. El hecho no es sólo actual. En Francia ha sido constante este pendular entre el cesarismo y la democracia, entre la onda desbordada de libertades y el muro contentivo de privilegios. De este fenómeno repetidísimo se ha sacado algo muy importante en la vida moderna, algo que rebasa la idea de de patria: la idea de universalidad. He aquí la consecuencia a que debe llegar un espíritu que sobrenadando de las pequeñeces humanas y de las otras no menos pequeñeces políticas, sienta con verdadero fervor el culto a la democracia.

Este es el cult de los franceses. Si en un momento atendieron a los requerimientos que les hacía el nacionalismo, fué por el miedo a no vencer primero y por la alegría de haber vencido después. La nación francesa, propulsora de todos los sentimientos modernos dentro del orden lógico de lo estatuido, no podía dar la espalda a su historia y crear al calor de un supuesto interés nacional una institución adyacente que luego, necesariamente, en un plazo de meses o de años, iba a tener que derribar, acaso con sangre, que al pueblo cuando busca reivindicaciones para su dignidad herida, lo mismo le da que saiga de las Tullerías que del Eliseo.

El nacionalismo en crisis casi no llevó a la Cámara representación parlamentaria. ¿Para qué la necesitaba? De haber salido elegido León Daudet con unos cuantos amigos, los asistentes al Palacio de Borbón hubieran contemplado los estertores agónicos de una idea que se iba de este mundo. El buen sentido de los electores franceses nos ha dispensado de un espectáculo que, a pesar de la solemnidad augusta del recinto, hubiera tenido más de cómico que de doloroso. La idea nacionalista como esencia de doctrina para gobernar, está ya ida y acabada. A su brazo lo envió a la tumba la Berton; a la inteligencia la vi pasar, muerta, una mañana neblinosa y triste, entre vana pompa oficial y rasgantes sonidos de trompetas; el resto de lo que de ella quedaba, lo enterró con sus votos la fuerza democrática del pueblo francés.

LUCIANO DE TAXONERA.

ANTIGUA ACADEMIA VEGA

Preparación para Carreras Militares, por don José Vega, capitán de la Guardia civil, y don Manuel Mendicuti, capitán de Ingenieros. Curso especial para alumnos aprobados en los tres primeros ejercicios. Para detalles, dirigirse a los profesores. Cuartel de la Guardia civil o Comandancia de Ingenieros.

TELEFONIA SIN HILOS

El medio más cómodo y económico para aprender idiomas y escuchar buena música sin moverse de casa y para distraerse en el campo. Manejo muy sencillo.

Instalación de estaciones para recibir, en casco y en alta voz, los conciertos y conferencias de las principales estaciones de Europa, desde 300 pesetas, incluido el material de la antena.

Modelos transportables, propios para utilizarlos en casa y en las fincas en que se pasen temporadas, desde 350 pesetas.

Modelos con recepción en alta voz, propios para círculos y reuniones, desde 1.200 pesetas.

Por disponer de personal especializado, podemos ofrecer a nuestros clientes las siguientes ventajas sobre los revendedores:

- 1.ª Garantía de una recepción perfecta, que depende en gran parte de que la instalación esté bien hecha.
2.ª Entrega de las estaciones revisadas y probadas, sin recargo alguno sobre el precio de las casas importadoras.
3.ª Reparación a precios módicos (sólo para nuestros clientes), lo que evitará que una avería insignificante les inutilice la estación o les origine cuantiosos gastos.
4.ª Gestión gratuita de la autorización necesaria.

Para informes, dirigirse a F. MOÑINO, ingeniero de Telecomunicación. San José, 10, pral. MERIDA.

Ayuntamiento

Celebra sesión la Comisión Permanente

Acuerdos tomados

Ayer celebró sesión ordinaria la Comisión municipal Permanente.

Presidió el alcalde señor Del Solar, y asistieron los vocales tenientes de alcalde señores Guzmán, Luna, Blanco Alcántara, Vacas, Ucar y Lucenqui.

A las siete y treinta declaró abierta la sesión la presidencia.

Primeramente se dió lectura del acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

El señor Lucenqui hace varias manifestaciones encaminadas a conseguir la reorganización de la Beneficencia municipal y modo de realizarla.

Se entabla vivo debate y se acuerda, a propuesta del Alcalde, que pase este asunto a Informe de las Comisiones de Beneficencia y Social.

El señor Lucenqui pide que se designen los profesores veterinarios que han de inspeccionar los establos y cuadras, contestándole el señor Alcalde que ya está en vías de resolución ese asunto.

Es incluido en el escalafón de aspirantes a obreros pensionados Antonio Guzmán Domínguez.

Se concede pensión de lactancia, para sus hijos, a José Díaz Carretero y Matías Belmonte.

Lee el señor secretario dos comunicaciones del señor presidente de la Audiencia en los que dice que la Hidro reclama el pago de dos mensualidades atrasadas y dice que o bien el Ayuntamiento o la Diputación que le abonen y que la Diputación se niega a pagar.

La Comisión acuerda, por unanimidad, no pagar por no haber consignado cantidad en los presupuestos.

Son leídas las calificaciones obtenidas por los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios.

Es leída una comunicación del Colegio de Abogados diciendo que, atendiendo a las indicaciones del Ayuntamiento, ha designado abogado para continuar el pleito contra la Hidro y que esta designación ha recaído sobre don Leopoldo de Miguel y de Miguel. La Comisión se da por enterada.

Se concede un mes de permiso al médico de la Beneficencia municipal señor Barriga.

Pasa al expediente de San Roque la solicitud de Eugenio Crespo.

Don Máximo Allesterán solicita autorización para instalar dos depósitos surtidores de gasolina, uno en la plaza de la Constitución o de Minayo y otro en la unión de las carreteras de Madrid y Sevilla.

Pasa este asunto a Informe de las Comisiones de Fomento, Gobernación y Hacienda.

Se acuerda que pase al Pleno el recurso de los farmacéuticos municipales, pues según su reglamento solamente pueden ser cinco los farmacéuticos municipales.

Don Francisco Alfonso, don Manuel Pienaranda y doña Concepción Pizarro, piden baja en el padrón de carruajes y la Comisión accede.

Se accede también a las reclamaciones formuladas por Alfonso Hidalgo, Antonio Mejías y Manuel Flores.

Concédese permiso de obras a Domingo Olgado.

Melitona Alvarez, viuda del obrero Francisco León, solicita que se le abonen los haberes devengados por su marido.

La Comisión acepta el informe técnico, que es favorable.

Es leído el informe de la Comisión de Hacienda en la condonación de los arbitrios municipales en la corrida del día de San Juan.

El informe es favorable, con la condición de que los arbitrios condonados sean dedicados exclusivamente a beneficio de la Hermandad.

Llegan noticias de que por las gestiones realizadas por el vocal del Directorio general Navarro y Alonso de Celaña, no será suprimida la Escuela Normal de Badajoz.

El señor Blanco Alcántara propone que se declare al mencionado general hijo adoptivo de Badajoz y la Comisión lo acepta por unanimidad, acordándose proponerlo al Pleno. Y se levantó la sesión.

De Valencia del Ventoso

Con motivo de venir en visita oficial días pasados el señor teniente auxiliar de Sometanes de la demarcación de Zaira, se celebró una reunión en el salón de actos de este Ayuntamiento, a la que asistieron las autoridades y el Sometán de la localidad en pleno.

Hizo uso de la palabra, en primer término, el cabo del distrito, presentando al distinguido teniente señor Elvira y con verdadera efusión hizo presente la más cordial bienvenida en nombre de todos, saludando a las autoridades y expresándole la doble gratitud que la Corporación sentía, tanto por su asistencia al acto al que daban realce, como por su leal cooperación y valioso ofrecimiento, al que correspondían como subordinados con el patriotismo y civismo que a tan alta institución caracteriza.

Finalmente tuvo frases de elogio para el somatén don León Pérez de Guzmán, por haber sido recientemente nombrado alcalde, cargo que desempeña por sus excepcionales condiciones, con el mayor celo y acierto y con el aplauso del vecindario, para honra de este somatén.

Acto seguido tuvimos el honor de oír la palabra fácil del señor Elvira, el que con vivacidad de expresión se mostró agrado por la entusiasta acogida que se le había dispensado y después de dar posesión de sus cargos al cabo y subcabo, declaró oficialmente constituido el Somatén en esta localidad.

Hace historia de lo que es y debe ser el Somatén, con el fin de evitar torcidas interpretaciones, concretando el espíritu del mismo y rechazando la idea de que algunos pudieran creer se trataba de una agrupación política; nada más lejos de ello; es preciso—dijo—combatir la opinión de los que así piensan, convencidos de que esta institución, que tan bien encarna en los corazones grandes, en el ciudadano honrado y amante de su patria y que para orgullo de todos tiene por lema «Paz, paz y siempre paz», tiene por única característica el respeto a la ley, y como esencial fin el mantenimiento del orden, la conservación de la paz pública.

Seguidamente hace algunas consideraciones sobre la organización del Cuerpo, aclarando algunos conceptos del reglamento, terminando su discurso exhortándonos a seguir bajo el mismo estímulo, con la misma ilusión, para que nuestros ideales, nacidos bajo el sentimiento de amor patrio, puedan un día no muy lejano ser quizás la causa de nuestro renacimiento nacional.

El acto terminó dentro de la mayor cordialidad, rindiéndole homenaje al digno jefe, a la par que celebráramos nuestro jubilo, reuniéndonos en banquete que ofreció el cabo, dando pruebas de agradecimiento al homenajeado en sentidas frases.—Un somatenista. 16-6 924.

Giménez. Transportes. Tel. 420

ACTO RELIGIOSO

LA CONVERSION DE UN MORO

Como oportunamente anunciamos, ayer mañana, a las nueve, tuvo lugar en la parroquia de Santa María la Real el acto de administrar los sacramentos del bautismo, confirmación y comunión al moro acogido por el batallón expedicionario de Gravelinas durante su estancia en la zona de operaciones de Melilla.

Para este acto había sido adornada con gran arte y gusto la iglesia.

Con el fin de darle a la ceremonia toda la solemnidad que por su importancia religiosa tiene, fueron invitadas todas las autoridades, damas de la Cruz Roja, personalidades y jefes y oficiales francos de servicio de la guarnición.

Entre las distinguidas señoras y señoritas que a la ceremonia religiosa concurren, recordamos, lamentando involuntariamente omisiones, a la señora del general gobernador militar La Dehesa, familia del general Bazán, señora de Dorrego-Esperante, señora De Laros, señora viuda de Piá, señora de Hurtado, señora de Medina Togores, señora de García Márquez, señora viuda de Parraverde, señoritas de Urbano, de González Haedo, Sabater, Coliázo y Sardiña.

Asimismo asistieron el gobernador militar general La Dehesa, Obispo de la diócesis, el gobernador civil señor Van-Baumberghen, el alcalde señor Del Solar, coroneles de los regimientos de Gravelinas y Castilla señores Dorrego-Esperante y Urbano, respectivamente; director del Hospital militar señor González Haedo, jefes de la Guardia civil y Carabineros señores Aguilár y Pilar, representaciones y todos los jefes y oficiales francos de servicio de la guarnición.

Poco después de la hora anunciada se dió principio al ceremonial religioso.

Primeramente, el moro Hamet Abd el Kader hizo la profesión de fe necesaria para poder recibir el sacramento del bautismo.

Después le fué administrado este sacramento por el capellán de Gravelinas, apadrinando al neófito la señora doña María Catalán de Dorrego Esperante y el teniente coronel don Guillermo Gil, y se le impusieron los nombres de Guillermo Nicolás María Santiago Gravelinas España.

En la administración del sacramento fué asistido el señor capellán por el maestro de ceremonias de la santa iglesia Catedral y los demás capellanes castreños.

Seguidamente y por el ilustrísimo señor Obispo de la diócesis, se le administró al nuevo cristiano el sacramento de la confirmación, siendo apadrinado por el señor coronel de Gravelinas don Rafael Dorrego-Esperante. Terminada estas ceremonias, celebró el santo sacrificio de la misa el señor capellán de Gravelinas y en ella tomó la primera comunión el neófito Guillermo Nicolás, juntamente con sus padrinos.

Después de la misa, el señor Obispo en breve y sentida plática animó al converso a que fuese persistente y constante en las promesas de fe que hizo antes de recibir los sagrados Sacramentos.

A continuación todas las autoridades e invitados se trasladaron al cuartel de Gravelinas, donde fueron obsequiados con un espléndido lunch.

A los soldados se les dió un rancho extraordinario.

Los donativos hechos al nuevo cristiano Guillermo Nicolás María Santiago Gravelinas España, son los siguientes:

- Excelentísimo señor general don Pedro Bazán, 50 pesetas.
Excelentísima señora doña Elisa Díaz de Bazán, 25.
Señorita María Bazán Díaz, 25.
Excelentísimo señor general La Dehesa, 25.
Señor Gobernador civil, 50.
Señoras de la Asociación de la Cruz Roja, 50.
Señora presidenta de la Asociación de Damas de la Cruz Roja, una medalla con cadena de plata.
Señor alcalde de esta capital, una medalla de oro.
Señor don Fernando Pinna, una moneda de oro de 25 pesetas.
Los padrinos, una medalla de oro con cadena y el lazo de primera comunión.

Cinematógrafos!

Se vende una instalación completa de proyección marca «Pathé», estado nuevo, linterna espejo moderno. Proyección perfecta. Puede verse funcionando en el Salón Cinema Moderno, Mérida.

Docks de Jerez de los Caballeros (S. A.)

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca a los señores accionistas para la celebración de junta general extraordinaria, que tendrá lugar el día 6 de julio próximo, a las dieciocho horas, en la casa calle Capitán, número 15, para tratar de la disolución de la Sociedad.

Jerez de los Caballeros 10 de junio de 1924.—El presidente, Juan Salguero; el secretario, Antonio Boyero.

El Sótano

Doctor Lobato, número 9
Jamón del país magro, el kilo..... 14 00 pesetas
Lomo en vela, el kilo... 14 00
Chcrizo, el kilo ..... 7 00
Morcilla, el kilo ..... 5 00
Tocino, el kilo ..... 4 00

Advertisement for ORVAZ lamps, featuring an image of a lamp and text: ORVAZ, ORTIZ Y VAZQUEZ, ingenieros, FABRICA DE LAMPARAS ORVAZ, Ronda de Atocha, número 23, triplicado MADRID.

Large advertisement for Remington typewriters, featuring an image of a typewriter and text: Remington, La primera en 1873, La primera HOY, El modelo número 12 «NO SE OYE» al escribir, La REMINGTON Portatil, es la única con teclado universal, Plaza la Soledad, 12 y 14 (frente al Banco de España) BADAJOZ.



# La muerte de Matteotti Se complica la situación en Italia

(POR TELEFONO)

22, 2'30 h.  
Roma.—Sigue preocupando a la Prensa y a la opinión el asesinato de Matteotti.  
El general Bono negó verosimilitud a la noticia que han publicado algunos periódicos asegurando que antes del asesinato de Matteotti confirió con Filippelli, a quien facilitó un pasaporte.  
El periódico *Il Sereno* afirma que, efectivamente, fué facilitado ese pasaporte y que aunque había sido extendido a nombre de otra persona, Filippelli pensaba utilizarlo y asimismo asegura que éste tuvo tratos con el general Bono en otras ocasiones.  
El mismo periódico acusa a éste de ser el autor de la redacción de un telegrama dirigido a las autoridades por el Ministerio del Interior, preguntando si Filippelli había pasado por la frontera.  
El periódico *Italia* dice que en la

breve conversación que en los pasillos de la Cámara tuvieron el Rey y Tavonni, trataron de la situación política.  
Entre los documentos recogidos en el registro practicado en la redacción de *El Correo de Italia*, se ha encontrado uno en el que figura una relación de los diputados fascistas que recibían subsidios del periódico.  
Los jefes de varios partidos políticos han presentado una proposición, que figura en el orden del día del Parlamento, pidiendo la dimisión del Gobierno, la terminación de la dictadura militar fascista, la disolución de las Cámaras y la convocación de elecciones generales.  
Como se ve, la situación es complicada y hay gran expectación por conocer el fin de los acontecimientos que vienen desarrollándose desde el asesinato de Matteotti.

## INFORMACIONES DE ACTUALIDAD

### GRANJA DE TORREHERNOSA

La festividad del Corpus Christi se ha celebrado con toda solemnidad.  
Granja, 20.—Con gran solemnidad se celebró el día del Corpus.

La misa del día en nuestra iglesia parroquial resultó lucidísima y se vio muy concurrida de fieles de ambos sexos. A continuación de ésta se celebró la procesión, que resultó brillante y solemne en extremo; concurrieron nuestras autoridades civiles y militares, dignamente representadas en el alcalde, señor De la Gala Llera; el juez municipal, señor Calzadilla, y el comandante de puesto de la Guardia civil, señor Llanes Dorado, quienes constituyeron la presidencia del acto.

La Sagrada Forma era llevada, bajo palio y por el señor cura párroco, en una artística custodia. Dábanla escolta una pareja de la benemérita, vestida a gran gala.

En la procesión formaron los exploradores al mando de su jefe señor García Gómez, con bandera, banda de tambores y cornetas.

Asistieron también al solemne acto las Asociaciones del Sagrado Corazón de Jesús, Hijas de María Inmaculada, Marías del Sagrado Calvario, Real Hermandad del Santísimo y del Señor del Humilladero y la Comisión local de la Cruz Roja Española, todas con sus respectivas insignias y estandartes.

La procesión recorrió el siguiente itinerario: calles Iglesia, Carmen, Teñán, Castelar, Córdoba, plaza de la Constitución, Prim y Real. A su paso en muchos hogares de distintas clases sociales se erigieron artísticos altares y los balcones y puertas lucieron colgaduras. En la casa cuartel de la Guardia civil ondeó el pabellón nacional.

De la novena en honor al Sagrado Corazón de Jesús.—El primer día.  
Granja, 21.—Con extraordinaria brillantez ha principiado a celebrarse en nuestra iglesia parroquial la solemne novena en honor al corazón de Jesús y que tanta expectación había despertado este año en nuestro vecindario, por la solemnidad extraordinaria con que había de celebrarse sobre los anteriores.

Y en efecto, estos cultos están constituyendo un acontecimiento religioso en nuestra localidad; pues pocas veces se ha visto nuestra parroquia tan nutrida de fieles como hemos podido observar desde el primer día, el pasado 19, en que estos cultos comenzaron.

El orden con que los ejercicios de esta novena se celebran, es el siguiente: exposición del Santísimo, ejercicio

del santo rosario, letanía cantada, ejercicio de la novena, sermón y solemne reserva a toda orquesta.

La parte rezada está a cargo del virtuoso sacerdote particular don Arcánjel Domínguez; la parte musical la desempeña una brillante orquesta, constituida por valiosos elementos del coro de la santa iglesia Catedral de Córdoba, y seleccionados en la siguiente forma: don Rafael Rodríguez Gutiérrez, bajo; don Jacobo Lestón Figueroa, contrabajo; don José Barro Martínez, violín primero; don Juan San Miguel Ortiz, flauta; y don Adolfo Pérez Cantero, organista.

La sagrada cátedra fué ocupada en esta primer noche de novena por nuestro párroco señor Sánchez y Rubio, quien pronunció una elocuente conferencia religiosa, versando sobre el siguiente tema: «¿Dónde está la verdadera felicidad?».

El señor Sánchez y Rubio, con la peculiar elocuencia a que tan acostumbrados nos tiene, cumplió su cometido con toda perfección.

La nota saliente de estos cultos la constituye la brillante capilla musical que en ellos actúa.

Músicos y cantores, todos son igualmente acreedores al testimonio de nuestra admiración más entusiasta.

Para terminar, reciba la muy digna y muy celosa señora presidenta de esta Asociación del Sagrado Corazón de Jesús, doña Joaquina Llera Eraso, alma de todos estos cultos, cuyos gastos ella sola quiere pagar en favor de la Asociación, nuestra más cordial enhorabuena y nuestro aplauso más entusiasta por hacer tan buen uso de sus bienes, pues que estas cosas han de aprovechar cristianamente a todos los que de ellas participan.—*Abonado.*

**DOCTORES GARCIA HERRERO**  
Del Hospital de San Juan de Dios de Madrid  
**PIEL, VENEREO SIFILIS**  
Consulta de 11 a 12.—Españal 10 a 11 noche  
Plaza la Constitución, 2.º pta.—BADAJOZ  
Teléfono 587

**Se vende**  
la casa número 27 de la calle de San Agustín. Para informes, diríjase a don José Velardos Parejo, calle de San Juan, número 31, piso segundo.

**Ajos castaños**  
frescos, superiores, se venden en el corralón de Montero.

**"LA CATALANA"**  
COMPANIA ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA.  
FUNDADA EN EL AÑO 1865  
Seguros de incendios. Seguros de cosechas y contra la paralización o falta de venta a causa de incendio. Subdirector para las provincias de BADAJOZ y CACERES.  
**Victor Pérez Humanes**  
Oficinas: SANTA LUCIA, 5 BADAJOZ

**CEMENTO PORTLAND ARTIFICIAL**  
**"CÓRDOVA,"**  
CLASE SUPERIOR  
FABRICA EN EL HENARES (GUADALAJARA)  
OFICINAS: PASEO DE RECOLETOS, 9.—MADRID  
Venta exclusiva en Extremadura:  
**Domingo Olgado**  
FABRICA DE MOSAICOS  
Prim, núm. 7.—Badajoz

**ALUMBRADO POR GASOLINA**  
sin tubo ni tungstio, en incandescente, nuevo en España. Catálogo gratis.  
LUZ BRILLANTE. Amor de Dios. 15.—MADRID

**ACADEMIA POSTAL**  
Correos y carteros urbanos. Sueldo de entrada (éstos), seis pesetas diarias.  
Próxima convocatoria. Un solo suspenso en la última de oficiales. Director, don Emilio Rodríguez, administrador de Correos, Mérida.

# El Directorio

(POR TELEFONO)

22, 1 30 h.  
**Consejo de Directorio**  
A las diez se reunieron los generales del Directorio en Consejo, tratando acerca de algunos asuntos de actualidad.

Según la referencia oficiosa, en el Consejo de hoy no se trató de nada referente a los presupuestos.  
**El general Primo de Rivera sale para Sevilla**

Ayer, a las ocho y media de la noche, salió en el expreso de Andalucía el presidente del Directorio y los generales Vallespinoza y Hermosa, para asistir mañana, domingo, al mitin agrario que se celebrará en Sevilla y demás actos que ya han sido anunciados.

Acompañan también al Presidente en su viaje el director de Administración local, señor Calvo Sotelo, y el subsecretario del departamento de Gracia y Justicia.

A la estación acudieron a despedir a los viajeros los generales del Directorio, los subsecretarios de los departamentos ministeriales y numerosos jefes y oficiales.

**Parte oficial de Marruecos**  
El parte oficial de Marruecos dice que no ocurre novedad en ambas zonas del protectorado.

**Firma de Guerra**  
El Rey firmó los siguientes decretos del departamento de Guerra:  
Concediendo la gran cruz blanca del Mérito militar al conde Alexandro Mattioli.

Idem idem a don Arturo Sittadini.  
Nombrando jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de la séptima región al general de brigada don Gerardo Sánchez Monje, que desempeña igual cargo en la octava región.

Idem comandante general de Ingenieros de la quinta región, al general de brigada don Braulio Alvarello, que desempeña igual cargo en la octava región.

Concediendo la libertad provisional a un corregido de la Penitenciaría militar de Mahón.

Exceptuando de las formalidades de subasta y concurso la ejecución de las obras consignadas en el proyecto para el abastecimiento de aguas al cuartel Zarco del Valle en el real sitio de El Pardo.

Concediendo la cruz de San Hermenegildo al general Moscovo.

**Nota oficiosa**  
En la Presidencia del Directorio fué

facilitada a la Prensa una nota oficiosa, en la que se dice que a falta de otros temas alarmistas que explotar, aparte de los ya señalados anteriormente por el Directorio y que prueba la necesidad de que exista un gran partido libre de las responsabilidades que contrajeron los partidos políticos que han sido derrotados y para lo cual no hay otra solución factible y patriótica que la continuación del Directorio con sus aciertos o errores, realizados, no por ambiciones ni por egotismos, sino procediendo siempre con buena fe.

A falta de otros temas, repetimos, se viene hablando de las subsistencias, que están más bajas que en años anteriores; no se tiene en cuenta que no conviene que los precios sean demasiado bajos, porque ello representaría un gran quebranto para la agricultura y la industria nacional.

Sería calamidad natural que el pan estuviera a 25 céntimos, porque ello representaría que se cotizaría a 20 o 25 pesetas el hectolitro de trigo, es decir, la mitad del coste de producción, lo que daría como consecuencia la baja de las rentas, fallidos en la contribución, etcétera, etcétera, mientras que el pan a 75 céntimos sólo representa un aumento en el coste de la vida de cinco a 10 céntimos, que se puede soportar con facilidad, y lo mismo ocurre con el azúcar y con los demás artículos de principal consumo.

Importa más al público tener garantizado el peso y la calidad de los artículos, y a esto tiende el Directorio, que obtener pequeñas bajas que nada resuelven.

**En el Ministerio de la Guerra**  
El general Primo de Rivera recibió en el Ministerio de la Guerra a los generales Jordana y Vallespinoza y a los subsecretarios de Hacienda, Estado e Instrucción pública.

**Prórroga sobre el decreto de alquileres**  
La Gaceta de mañana domingo publicará un decreto prorrogando por seis meses la vigencia del decreto ley sobre alquileres.

**Los servicios agropecuarios**  
En la Gaceta de mañana aparecerá un decreto ley sobre organización de los servicios nacionales agropecuarios.

Como al decreto se le da carácter de ley, quedan derogadas todas las disposiciones vigentes que se opongan a la organización de dicho servicio en la forma que se determina.

## Tiro de pichón NOTICIAS

En la junta celebrada por esta Sociedad, se han tomado varios acuerdos entre los que figuran la celebración de tiradas extraordinarias los días 23 y 25 del actual, y una verbena en los espléndidos jardines de don Eduardo Ayala, que tendrá lugar la noche de San Juan.

**Tirada del 23**  
Primero. Pucle de prueba. Entrada, cinco pesetas. A un pájaro. Distancia, handicap.

Segundo. Campeonato de Badajoz. A 20 pájaros, tres cerros excluyen con derecho a igualar, tirándose ocho pájaros el primer día y 12 el segundo. Entrada, 25 pesetas. Distancia, 25 metros. Al ganador se le entregará una copa de plata y el 80 por 100 de las entradas.

Tercero. Tres premios para señoras y señoritas. A seis pájaros, dos cerros excluyen con derecho a igualar. Entrada, cinco pesetas. Distancia, handicap. El ganador del primer premio obtendrá el 80 por 100 de las entradas.

**Tirada del 25**  
Primero. Pucle de prueba. En las mismas condiciones que el día anterior.  
Segundo. Terminación del campeonato.  
Tercero. Copa. Regalo de don José García y tres premios para señoras y señoritas. Entrada, 10 pesetas. Distancia, handicap. A seis pájaros, dos cerros excluyen con derecho a igualar. El ganador obtendrá la copa y el 80 por 100 de las entradas.

Las tiradas empezarán a las cinco en punto y terminarán a las nueve en punto.

**Observaciones**  
La Junta directiva se reserva el derecho de modificar este programa. La entrada en el recinto del Tiro y el tomar parte en las tiradas, se regirán por las disposiciones generales del reglamento de la Sociedad.

**Aceite de oliva**  
Superior, con menos de cinco grados de acidez, se vende a 2 ptas. en casa de Gervás. Salmerón, 56. Teléfono 251.

**Doctor P. Piquero**  
OCULISTA  
MEDICO MILITAR  
Kambá, número 26.—MERIDA

**P. Gómez Muñoz**  
DENTISTA  
PLAZA DE LA CONSTITUCION, 18  
Consulta: De diez a dos

**Drogueria**  
por mayor y menor. José Fernández González, Almendralejo.

# Los presupuestos Se hacen reducciones en los presupuestos de Guerra y Marina y se aumenta el de Instrucción pública

(POR TELEFONO)

22, 1'30 h.  
Una nota facilitada a la Prensa, dice lo siguiente:  
La labor de examen y aprobación del presupuesto toca a su fin y le ha correspondido hacer mayores sacrificios a los de Guerra y Marina, dándose el caso de que sea un Gobierno militar el que lo establece, en la seguridad de que todos los acepta en bien del país.

Por el contrario, se han introducido importantes aumentos en el presupuesto de Instrucción pública y también se han concedido algunos aumentos a varios funcionarios judiciales, aunque con parquedad, pero en el deseo de que puedan cumplir su misión en las debidas condiciones de independencia económica.

El Directorio no está completamente satisfecho de su obra, que es muy susceptible de mejoras, pero ha procurado poner en ella la mayor sinceridad y así aparecen en algunas partidas mayores gastos, porque no ha creído conveniente seguir el criterio antiguo,

por el que se establecían pequeñas consignaciones que luego eran objeto de mayor amplitud porque la práctica demostraba que los créditos establecidos eran insuficientes.

Esta sinceridad resta lucimiento a la obra, pero al cabo de dos años podrá conseguirse la nivelación del presupuesto.

**Las excedencias y las amortizaciones**

Según informes fidedignos son inexactos los rumores que han circulado estos días referentes a excedencias o amortizaciones en las plantillas de los funcionarios públicos al ponerse en vigor los nuevos presupuestos.

Los empleados que queden excedentes por exigencias de la plantilla seguirán percibiendo el sueldo íntegro, y respecto al departamento de Hacienda, el Gobierno cree indispensable fijar las plantillas para evitar que exista una superabundancia de empleados en Madrid con perjuicio de las Delegaciones de provincias.

## Deportes LA LOTERIA

Inauguración del campo de Santa Marina

Hoy domingo, a las siete de la tarde, tendrá lugar la inauguración oficial del espacioso campo de Santa Marina, propiedad del Club Deportivo Extremeño.

Se celebrará con tal motivo un encuentro entre el Deportivo Cacereño y el equipo propietario del campo.

El campo de deportes será bendecido por el obispo de la diócesis.

Asistirán al acto las autoridades civiles y militares, que han sido galantemente invitadas por la directiva.

El partido, como decimos, dará comienzo a las siete en punto de la tarde, siendo madrina del campo la bella señorita Ana María Blasco, sobrina del presidente de la Sociedad don Demetrio Medina.

La distinguida señorita mencionada dará el *hit-off*.

Los equipos se alinearán de la siguiente forma:  
Deportivo Cacereño: Díaz, Martínez, Virel, Díez, Romero, Morato, Moraleda, Alvarez (F.), Turégano, Callel y Virel (R.)

Deportivo Extremeño: Alba, Pasini, Muñoz (J.), Castro, Doncel, Gáliz, Muñoz (M.), Martínez, Hernán, Vinagre y Batista.

La brillante banda del regimiento de Infantería Gravelinas, amenizará el espectáculo.

**Precios de las localidades:**  
Palcos sin entradas, 12 pesetas.  
Asientos de banquetas, del 1 al 28 y del 430 al 720, 2 ídem.

Idem del 83 al 429, 1'20 ídem.  
Entrada de paseos, 0'75 ídem.  
Entrada de palcos, 0'75 ídem.

Medias entradas de paseo para señoras y niños, 0'40 ídem.  
Entrada de carruajes, 5 ídem.  
El timbre, a cargo del público.

**NOTAS.**—Los carruajes podrán situarse en todo alrededor de la pista, siendo necesario a los ocupantes proveerse de las localidades de paseo, incluso los conductores.

Quedan en vigor cuantas disposiciones existan para esta clase de espectáculos.

El partido empezará a las siete de la tarde.

La taquilla para la venta de localidades estará abierta al público durante la mañana y medio día en la calle de San Juan, número 20, pasando después a la taquilla del campo.

Se advierte al público que queda terminantemente prohibido situarse delante del barandal, como asimismo transitar por el interior del campo en ningún momento.

El encuentro de inauguración ha despertado gran expectación entre los aficionados, dados los elementos que integran el equipo de Cáceres.

Los jugadores cacereños llegarán en el correo de las once.

**SE VENDEN** los aprovechamientos de gramas y pastos de la dehesa de «San Román». Para tratar, con don Innocente Pérez, en Valverde de Leganés.

**Patatas frescas**  
de superior calidad, se venden en el corralón de Montero.

**Se vende**  
una máquina de escribir marca «Remington», último modelo, habiéndose usado sólo unos días. Darán razón en esta Administración.

Premios mayores del sorteo verificado hoy:  
1.º 6.069. Con 150.000 pesetas.—Madrid, Barcelona y Zaragoza.  
2.º 2.443. Con 70.000.—Reus, Barcelona y Valladolid.  
3.º 8.801. Con 30.000.—Madrid, Barcelona y Sevilla.  
4.º 5.294. Con 10.000.  
Premios con 2.500 pesetas:  
290, BADAJOZ, Castellana y Granada.  
3.451, 4.134, 4.267, 5.730, 8.026, 9.872, 12.394, 17.768, 20.347, 21.719 y 24.093.



¡No se puede hacer!

Cuando le ofrezcan un antiséptico más barato que el «COOPER» y le digan que es tan bueno como éste, hágase esta pregunta: Si se pudiera hacer un antiséptico más barato que el «COOPER», ¿qué casa mejor que COOPER mismo podría estar en condiciones de producirlo con sus 81 años de experiencia en la fabricación de antisépticos y continuo estudio para el mejoramiento de los métodos de fabricación y materiales?  
PAGUE UN POQUITO MÁS Y OBTENGA EL MEJOR. LOS POLVOS «COOPER» SON EL MEJOR ANTISEPTICO DE TODO EL MUNDO. Suministramos ABONOS para ovejas y esquiladoras «COOPER STEWART». Escriba pidiendo detalles a los representantes exclusivos de los PRODUCTOS COOPER para ganadería.

**Música, Arellano y C.ª**  
Ingenieros.—Maquinaria Agrícola  
PAMPLONA  
SUCURSALES: Badajoz, Barcelona, Córdoba, León, Logroño, Madrid, Palencia, Sevilla, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

**LAS SUBSISTENCIAS**  
**Telegrama circular a los gobernadores**  
(POR TELEFONO)  
22, 1'30 h.

El presidente del Directorio ha enviado un telegrama circular a los gobernadores civiles sobre la cuestión de las subsistencias, recomendando que se proceda con inflexible rigor contra las infracciones o trabas, que pongan los expendedores, para cumplir las disposiciones escamiasas al abastecimiento de los artículos, manifestándose asimismo que presien principal atención que éstos sean vendidos en las debidas condiciones de peso y calidad.

**ALFALFA**  
Se vende en la huerta de «Palomas». Pedidos, al teléfono 190.

**Registro civil**  
Movimiento de población habido en esta capital durante el día 21:  
Fallecidos.—Pedro Salguero Lobo, de once meses, gastroenteritis. Prim, número 28.  
Carmen García Izquierdo, de cuatro meses, debilidad congénita. Jarilla, 2.  
Concepción Muñoz Franco, de cincuenta y dos años, cardiopneumosis. Hospital civil.  
Nacidos.—Antonio Rodríguez Barredo. Plaza Alta 6.  
Carmen Flores Llera. Concepción, número 45.  
Hermilina Vadillo Vega. Atocha, número 22.  
José Luis Sánchez de Nava. Meléndez Valdés, 37.  
Matrimonios.—Ninguno.

**LEA USTED TODOS LOS DIAS**  
CORREO DE LA MAÑANA



Comisión Mixta Expedientes de revisión

El día 20 celebró sesión la Comisión Mixta de Reclutamiento bajo la presidencia del vocal señor González y Fernández de la Puente...

Alres y Cádiz, los restantes, respectivamente, la Comisión, en vista de no haberse recibido los correspondientes certificados, acordó declararlos soldados. Badajoz.—1923, Vidal González Lorenzo, 85.

Villafraanca de los Barros Sesión del pleno Bajo la presidencia del primer teniente de alcalde don Joaquín Alvarez del Vayo...

Coñac Caballero

VENTAS POR ARROBAS Y LITROS EN «EL TUNEL».—ZURBARAN, 25

BAR-LOCK La más moderna máquina de escribir de fabricación inglesa. SILENCIOSA TIPO CLARO RAPIDA ESCRITURA VISIBLE UNICOS AGENTES PARA ESPAÑA: Sociedad Española de Mecanografía C. A.

ELINOR ESTOMACAL de SAIZ DE CARLOS (STOMALIX) Lo recetan los médicos de 75 cinco partes del mundo para...

PAÑERIA SASTRERIA ARMERIA EXPLOSIVOS ARTICULOS DE VIAJE y SPORT Bazar de Calzado ECHEGARAY, 15

¿Tiene V. callos? No acepte cualquier callicida que le ofrezcan. Pida, exija en todas las farmacias y droguerías CALLICIDA "VELOZ," DEL DOCTOR CUERDA...

NOVELA DE EL ASTRÓLOGO Walter Scott Pleydell es un hombre muy erudito y profundamente versado en el conocimiento de las leyes...

Merrill, presencié la muerte del teniente Hatterick. La tradición popular agregaba imaginarios terrores al sentimiento natural de melancolía que aquel niño inspiraba. Los gitanos que moraron largo tiempo en sus inmediaciones...

atrás, lo que hubiera sido una debilidad indigna de un hombre. —Bien sabía yo que iba a venir aquí, díjole ella con su voz agria y chillona; sé lo que andáis buscando, mas es preciso que hagáis lo que voy a deciros.